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NOTAS PRODECON 

 

¿Qué es el IEPS y para qué sirve? 

En los primeros días del 2020 se informó que aumentaron los impuestos a los 

cigarros, bebidas saborizantes, gasolinas y bebidas alcohólicas, no obstante, a la 

mayoría de los ciudadanos aún no les queda claro en qué consisten esos impuestos, 

el IEPS. 

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) aplica a –como dice su 

nombre- ciertos bienes y determinados servicios desde hace más de cuatro 

décadas, de acuerdo a la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Este impuesto lo pagan las personas físicas, conocidos fiscalmente como 

“ciudadanos de a pie”, así también como a las personas morales, es decir, 

las empresas. Además, el IEPS tiene por objetivo que los bienes paguen 

un porcentaje por su venta. 

Debido a lo anterior, el incremento a dicho impuesto será para bebidas 

alcohólicas, cerveza, alcoholes, alcohol desnaturalizado, mieles 

incristalizables, tabacos labrados, gasolinas y diésel, bebidas energizantes, bebidas 

con azúcares añadidos, combustibles fósiles, plaguicidas y alimentos con alto 

contenido calórico. 

Además, se anexan las botanas, productos de confitería, chocolate y demás 

productos derivados del cacao, flanes y pudines, dulces de frutas y 

hortalizas, cremas de cacahuate y avellanas, dulces de leche, alimentos preparadas 

a base de cereales, y helados, nieves y paletas de hielo. 

Cabe mencionar que el IEPS se establece mediante tasas y/o cuotas para 

cada bien o servicio, según sea su tipo. 

 

 

 

 

 

https://www.radioformula.com.mx/noticias/20200102/que-es-el-ieps-y-para-que-sirve/
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NOTAS FISCALES  

 
 

 

Informarán sobre deuda de Salinas Pliego a SAT 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a informar sobre la 

presunta deuda de 14 mil millones de pesos que el empresario Ricardo Salinas 

Pliego tiene con el Servicio de Administración Tributaria desde el 2006. 

"Ya escuchamos y ya se ha dado a conocer que existe esta enorme deuda, primero 

nos vamos a cerciorar de cuánto es realmente, yo les ofrezco que se va a informar 

sobre esto", aseguró en conferencia matutina. 

"Y lo que se hace en este caso es que se actúa de conformidad con la ley, no hay 

condonación de impuestos, ya eso se terminó, está prohibido por la Constitución, la 

reforma al Artículo 28 que promovimos va en el sentido de prohibir monopolios". 

 

 
Facultan a Profeco ordenar embargos 

A partir de este año, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) tiene la 

facultad para recurrir al embargo precautorio de bienes y cuentas bancarias y cobrar 

directamente las multas que impone a proveedores de bienes y servicios. 

 

Según el artículo 40 del nuevo reglamento de la Profeco, el Director General de 

Procedimiento Administrativo de Ejecución será quien tenga las facultades de 

recaudar el importe de los créditos fiscales que determinen las unidades 

administrativas de la dependencia. 

Antes de las reformas a la Ley Federal del Consumidor, el encargado de cobrar las 

multas que imponía la Profeco eran el SAT, gobiernos estatales y municipios. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/informaran-sobre-deuda-de-salinas-pliego-a-sat/ar1845659?flow_type=paywall
https://www.reforma.com/facultan-a-profeco-ordenar-embargos/ar1845458?sc=672
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Detectan fallas de SAT en ciberseguridad 

Durante 2018, el Servicio de Administración Tributario (SAT) tuvo deficiencias en 

ciberseguridad que podrían impactar en la seguridad de la información de la 

dependencia, reveló un informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

 

En primer lugar, la ASF detectó que falta la implementación de mecanismos de 

control para el uso controlado de privilegios administrativos. 

 

 
Conoce las novedades del SAT para el 2020 

Con el año nuevo se vienen nuevos cambios fiscales para el 2020. Las 

modificaciones a diversas leyes que estarán vigentes a partir del próximo año son 

resultado de la miscelánea fiscal que aprobaron diputados y senadores. 

  

En primer lugar están las actualizaciones que se autorizaron para las cuotas 

del impuesto especial que se cobra a refrescos, cigarros y gasolina. 

  

Estos tendrán un efecto directo en tú bolsillo, porque significan aumentos que 

tendrán en función del incremento de la inflación en el último año. 

 

 

Adultos mayores, los contribuyentes más cumplidos al pagar el predial en Edomex 

Enfermos, en silla de ruedas y en muletas miles de adultos mayores llegaron desde 

la madrugada hoy a pagar el impuesto predial, “porque nos gusta cumplir y no tener 

deudas”, afirmaron al llegar a diversas oficinas de las tesorerías de municipios 

mexiquenses. 

En Naucalpan, tan solo a la carpa y a las oficinas de la tesorería municipal, ubicadas 

en el palacio municipal el primer día hábil del año 2020, llegaron más de mil 

contribuyentes, “el 100% de ellos adultos mayores”, afirmó Ericka Coria, 

responsable de cajas. 

 

 

https://www.reforma.com/detectan-fallas-de-sat-en-ciberseguridad/ar1845490?sc=1664
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-novedades-para-el-2020
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alzas-en-productos-ieps-encarece-de-6-7-pesos-la-cajetilla-de-cigarros
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/edomex/adultos-mayores-los-contribuyentes-mas-cumplidos-al-pagar-el-predial-en-edomex
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Prevén crecimiento del mercado ilegal de cigarros por actualización del IEPS 

Ante la actualización del impuesto que se cobra a los cigarros en México, que a su 

vez incrementa el precio de éstos, la industria tabacalera prevé que en el año crezca 

el mercado ilegal de cigarrillos. 

Edgar Martínez, presidente del Consejo Nacional de la Industria Tabacalera 

(Conainta), explicó que la actualización del Impuesto Especial sobre Producción y 

Servicios (IEPS) tendrá un efecto directo en el precio de las cajetillas, por lo cual 

puede que algunos consumidores prefieran comprar en el mercado ilegal, en donde 

el precio es mucho más barato. 

 

IEPS y carestía pulverizarán el aumento al salario mínimo, alerta la ANPEC 

La Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) advirtió que el 

incremento del 20% al salario mínimo, anunciado por el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador en diciembre pasado, se verá pulverizado por la carestía en los 

precios de la canasta básica, así como por la actualización del impuestos como el 

Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a gasolinas y diésel. 

“Durante 2019, tuvimos un incremento de salario mínimo que todos celebramos, sin 

embargo, la carestía en la que vivimos lo diluyó y resultó insuficiente, tanto que en 

los monitoreos de precios a la canasta básica que ANPEC realiza mes a mes, vimos 

un aumento sostenido de precios en productos como el tomate, cebolla y jitomate, 

que duplicaron su precio a lo largo del año” señaló el organismo presidido por 

Cuauhtémoc Rivera. 

 

Aumento de precios en México llega en cascada 

Al arranque de 2020, pequeños comercios han sido notificados de aumentos que 

entrarán en vigor en los primeros días de este mes en marcas como Gamesa, 

Modelo, Sabritas, Barcel, Nestlé, Lala, Alpura, Marinela y Tía Rosa. 

De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), Bimbo fue 

la primera compañía en anunciar incrementos de hasta dos pesos en sus productos 

desde diciembre pasado, y en el caso de otros alimentos de grandes 

empresas entrarían en vigor desde el 2 de enero. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Preven-crecimiento-del-mercado-ilegal-de-cigarros-por-actualizacion-del-IEPS-20200102-0095.html
https://www.proceso.com.mx/612827/ieps-y-carestia-salario-anpec
https://www.anpec.com.mx/coco/wp-content/uploads/2020/01/Se-pulveriza-el-aumento-slarial-ANPEC-1.pdf
https://www.proceso.com.mx/611164/a-123-22-pesos-el-salario-minimo-para-2020-el-aumento-mas-alto-en-tres-decadas
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aumento-de-precios-en-mexico-llega-en-cascada
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Actualización del IEPS no debe impactar en precios, considera Padierna 

La actualización del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) no 

tendría que impactar en los precios de aquellas mercancías que se gravan con éste, 

pues su tasa para 2020 se estimó en 2.97 por ciento, consideró la vicepresidenta 

de la Cámara de Diputados, Dolores Padierna Luna. 

Productos como gasolinas, cigarros, bebidas saborizadas, entre otros, son a los que 

se aplica ese gravamen, y tendría que ser absorbido por productores y, en su caso, 

por algunos distribuidores, opinó. 

Sin embargo, la mayoría de esas mercancías que se consideran de alto consumo 

para los mexicanos ya comenzaron a subir, excepto los energéticos ya que sus 

precios están más observados por los propios consumidores y por el gobierno. 

 

Incremento en las tienditas merma aumento salarial 

La actualización del Impuesto Especial sobre Productos y Servicios (IEPS) a 

cigarros, bebidas saborizadas y a la gasolina, que entraron en vigor ayer, poco a 

poco empieza a llegar a los establecimientos. Así, los pequeños comerciantes, 

tiendas de conveniencia y autoservicio comenzarán el mes con el incremento en 

productos como cigarros, refrescos, pan dulce y de caja. 

Esto se da justo un día después de que entró en vigor el aumento de 20 por ciento 

al salario mínimo general para llegar a 123.22 pesos por día, cuyo principal objetivo 

es la recuperación del poder adquisitivo de los trabajadores. 

 
CCE lamenta aumento de impuestos en BC 

Las representaciones del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), de los cinco 

municipios de Baja California, emitieron su posicionamiento respecto de los 

aumentos en los impuestos, aprobados en el Congreso del Estado, en que expresan 

su rechazo a dichas medidas y anuncian que tomarán acciones jurídicas. 

A través de un comunicado, el CCE describió que en días pasados habían sostenido 

reuniones con el gobernador Jaime Bonilla Valdez, en las cuales se acordó buscar 

soluciones para fortalecer las finanzas públicas del estado, a través de la 

participación ciudadana. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/actualizacion-del-ieps-no-debe-impactar-en-precios-considera-padierna/1356062
https://www.milenio.com/negocios/incremento-en-las-tienditas-merma-aumento-salarial
https://www.24-horas.mx/2020/01/02/cce-lamenta-aumento-de-impuestos-en-bc/
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Ventajas del comercio minorista que está al día con el SAT 

El último eslabón de la cadenas productiva es el llamado comercio al por menor. Es 

precisamente este quien, según el SAT, se ha registrado en su mayoría al término 

del 2019. De acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), quienes 

más se han inscrito hasta este momento en el Régimen de Incorporación 

Fiscal (RIF) son aquellos comerciantes que se dedican al comercio al por menor.  

El Régimen de Incorporación Fiscal sustituyó en su momento al Régimen de 

Pequeños Contribuyentes (Repecos) en 2014, al llevarse a cabo la reforma 

hacendaria. En este régimen las personas físicas que realizan actividades 

empresariales, pueden tener condonaciones en el pago de sus impuestos a lo largo 

de 10 años.  

 

Nombran a Rafael Anzures presidente del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa 

El magistrado Rafael Anzures Uribe rindió protesta este jueves como presidente del 

Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) para el periodo 2020-2022, en 

sustitución de Carlos Chaurand Arzate. 

Ante el Pleno General de la Sala Superior, Anzures dijo que, después de haber 

cumplido con el Plan Estratégico 2010-2020, se trabaja en el nuevo plan que 

abarcará la década siguiente, lo que será una de las prioridades de su gestión. 

 
Alphabet deja su ingeniería de impuestos 

La multinacional Alphabet, matriz de Google, abandonará este 2020 una estrategia 

de ingeniería fiscal que ha usado durante años para pagar menos impuestos de los 

que le corresponderían en el país a través de paraísos fiscales, según publicaron 

hoy medios locales. 

La firma propietaria del buscador online más usado del mundo se comprometió ante 

las autoridades fiscales de Irlanda y los Países Bajos a dejar de usar el llamado plan 

“Doble irlandés, sandwich holandés”, utilizado por muchas multinacionales para 

posponer el pago de impuestos en Estados Unidos sobre beneficios internacionales 

y pagarlos en su lugar en otros países con tasas impositivas muy inferiores. 

https://www.mibolsillo.com/ahorro/Ventajas-del-comercio-minorista-que-esta-al-dia-con-el-SAT-20200102-0005.html
https://www.mibolsillo.com/sat-t644778
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/nombran-a-rafael-anzures-presidente-del-tribunal-federal-de-justicia-administrativa
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/nombran-a-rafael-anzures-presidente-del-tribunal-federal-de-justicia-administrativa
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/alphabet-deja-su-ingenieria-de-impuestos-4653250.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 
Pelean Inegi y Banxico contra tope salarial 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y el Banco de México 

(Banxico) impugnaron ante la Suprema Corte el Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2020, en particular la limitación de que los salarios de los 

funcionarios públicos deben ser menores al del Presidente de la República. 

 

Banxico presentó una controversia constitucional para cuestionar la falta de claridad 

del PEF para fijar la remuneración del Ejecutivo, lo que considera invade las 

atribuciones constitucionales y legales del organismo. 

El Presidente ganará cada mes 111 mil 990 pesos netos. En 2019, los miembros de 

la Junta de Gobierno de Banxico ganaron 241 mil pesos netos mensuales. 

 

 
Sube en 118 mil mdp presupuesto en 2019 

El presupuesto para las dependencias de la Administración federal aumentó en 118 

mil 482 millones de pesos a través de modificaciones de enero a noviembre del año 

pasado. 

 

De las 19 dependencias, 11 tuvieron incrementos frente al presupuesto 

originalmente aprobado por la Cámara de Diputados y 8 tuvieron reducciones. 

 

La Secretaría más beneficiada fue por mucho Energía, con un aumento de 100 mil 

716 millones de pesos a noviembre. Esto significa un incremento de 372 por ciento, 

respecto al presupuesto original. 

 

 
 
 
 

https://www.reforma.com/pelean-inegi-y-banxico-contra-tope-salarial/ar1845448?v=3
https://www.reforma.com/sube-en-118-mil-mdp-presupuesto-en-2019/ar1845484?sc=1664
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Recorte de 3 mil millones de pesos, a autónomos 

Los diputados morenistas pretenden recortar el gasto insistiendo en la disminución 

de 50 por ciento de las prerrogativas a partidos y aprobando una ley de 

Remuneraciones que ponga freno al salario en organismos autónomos como 

el INE. 

Por ambos conceptos estiman ahorrar, al menos, 3 mil millones de pesos. La 

intención es que ambas propuestas sean aprobadas en el periodo de sesiones que 

comienza en febrero y concluye el 30 de abril. 

 
Revisan salarios mínimos profesionales 

La actualización de los 59 salarios mínimos profesionales será uno de los objetivos 

de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos para este año, entre los que se 

incluyen el de trabajadoras del hogar, jornaleros agrícolas y reporteros. 

 

La lista de salarios mínimos profesionales se creó desde la Constitución para 

proteger algunas actividades que se consideraban riesgosas, otras por su bajo nivel 

de organización o por desempeñarse con ciertas habilidades. 

 
Estudios del nuevo sistema aeroportuario costarán 932 mdp 

Entre 2019 y 2020 el gobierno federal destinará 932 millones de pesos en estudios 

de preinversión para la conectividad de Santa Lucía, así como la reparación de 

daños estructurales y la construcción de la Terminal 3 en el Aeropuerto Internacional 

de la Ciudad de México, de acuerdo con documentos de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes y el Proyecto de Egresos de la Federación (PEF) 

2020. 

La administración del presidente Andrés Manuel López Obrador gastará 37.8 

millones de pesos para analizar tres proyectos conceptuales que conecten la zona 

de Santa Lucía, ubicada en el municipio de Zumpango, Estado de México, mediante 

la extensión de las Líneas 1 y 4 del Mexibús, así como enlazar el Aeropuerto 

Internacional de Toluca con la estación Tecnológico del Tren Inter Urbano mediante 

una ruta de 8.7 kilómetros de nuevas vías. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/recorte-3-mil-millones-de-pesos-autonomos-andres-manuel-lopez-obrador-primera-mananera-morena-ine/
https://www.reforma.com/revisan-salarios-minimos-profesionales/ar1845455?sc=1664
https://www.milenio.com/politica/estudios-sistema-aeroportuario-costaran-932-mdp
https://www.milenio.com/temas/santa-lucia
https://www.milenio.com/temas/aicm
https://www.milenio.com/temas/aicm
https://www.milenio.com/temas/amlo
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Insabi tendrá presupuesto de 100 mil mdp para compra de medicinas: López 

Obrador 

El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) tendrá un presupuesto de entre 80 

mil millones y 100 mil millones de pesos para la compra de medicamentos en 2020, 

afirmó este viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"Vamos a tener presupuesto para que no falten las medicinas. Yo calculo que vamos 

a destinar de 80 a 100 mil millones de pesos para comprar medicamentos y 

garantizar que se entreguen de manera gratuita los medicamentos a la gente que 

no tiene seguridad social, a la mayoría de los mexicanos", detalló. 

 

Dan aumento a penales federales 

El Gobierno federal gastará este año tres mil millones de pesos más en los penales 

federales, a pesar de que han registrado una tendencia de reducción de su 

población carcelaria. 

De acuerdo con el calendario presupuestal autorizado a la Secretaría de Seguridad 

y Protección Ciudadana (SSPC), el Órgano Administrativo Desconcentrado de 

Prevención y Readaptación Social (OADPRS) ejercerá 20 mil 833 millones de 

pesos, lo que representa un incremento de 17.1 por ciento respecto a 2019. 

 

Recortan 338 mdp al presupuesto del IEEM 

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), tendrá que hacer ajustes a su 

plan de trabajo de este año porque le recortaron 338 millones de pesos que tenía 

contemplados dentro de su presupuesto para sufragar las actividades relacionadas 

con el arranque del proceso electoral para renovar las 125 alcaldías y el Congreso 

local en el 2021. 

De mil 595 millones que contempló en su proyecto presupuestal, el Ejecutivo y los 

legisladores solo le avalaron mil 257.1 millones de pesos, de los cuales 708.9 

millones están etiquetados como financiamiento de los partidos políticos 

reconocidos legalmente en la entidad. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/insabi-arranca-con-presupuesto-de-100-mil-mdp-para-compra-de-medicinas-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/insabi-arranca-con-presupuesto-de-100-mil-mdp-para-compra-de-medicinas-lopez-obrador
https://www.reforma.com/dan-aumento-a-penales-federales/ar1845436
https://www.milenio.com/politica/recortan-338-mdp-al-presupuesto-del-ieem
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Afores bajan comisiones 

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) consiguió que 

las comisiones que cobran las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) 

este año, tuvieran la mayor reducción desde 2015, indicó Abraham Vela Dib, 

presidente de la dependencia. 

Logramos una baja sustantiva que no se había visto en las comisiones desde 2015, 

y está alineada con la intención de que para el 2024 estemos en un promedio de 70 

puntos base, es decir una disminución de 30 por ciento”, dijo el funcionario en 

entrevista con Lupita Juárez y Sergio Sarmiento para El Heraldo Radio. 

 

 
Vamos a revisar rendimientos de las Afore para que trabajadores reciban lo justo, 

adelanta AMLO 

El Gobierno federal llevará a cabo una revisión en el rendimiento de las Afore, con 

el objetivo de verificar que los trabajadores reciban un pago justo después de sus 

jubilaciones, dijo este viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"Vamos a llevar a cabo una revisión de todo lo que tiene que ver con pensiones, 

rendimientos y montos de jubilación para los trabajadores, qué han significado las 

Afore en este periodo (neoliberal) y qué se puede hacer (...) revisar que el trabajador 

reciba lo que aportó y reciba lo justo una vez se jubile y pase al retiro", explicó. 

El mandatario apuntó que el tema es uno de los pendientes de la administración 

para 2020. 

 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/afores-bajan-comisiones/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/vamos-a-revisar-rendimientos-de-las-afores-para-que-trabajadores-reciban-lo-justo-adelanta-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/vamos-a-revisar-rendimientos-de-las-afores-para-que-trabajadores-reciban-lo-justo-adelanta-amlo
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Alerta por más salario mínimo: Banxico 

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) alertó que el aumento 

al salario mínimo para este año materializa uno de los riesgos al alza para la 

inflación, puede debilitar la actividad económica y amenaza la creación de empleos. 

Algunos de los miembros indicaron que el aumento salarial de 20 por ciento 

dificultará alcanzar la meta de 3 por ciento durante 2020 como se tenía previsto. 

 

Se dispara importación de gas en 10 años 

Las importaciones de gas que México realiza se han sextuplicado en la última 

década, mientras que la producción de Pemex continúa sin recuperarse. 

 

De acuerdo con los últimos datos disponibles de la Secretaría de Energía, en 2019 

se importaron en promedio 5 mil 608 millones de pies cúbicos diarios de gas, 

primordialmente de Estados Unidos, 6.23 veces el nivel de 2009, cuando se 

importaron 900 millones de pies cúbicos diarios en promedio. 

 

El plan 'clave' de Pemex en 20 campos prioritarios busca una segunda oportunidad 

La iniciativa de Petróleos Mexicanos (Pemex) para perforar nuevos pozos en 20 

campos prioritarios mediante proveedores de servicios locales más pequeños se 

está debilitando, y se espera que la compañía estatal vuelva a licitar parte del trabajo 

este año. 

Analistas de la industria dicen que ven poca evidencia de que la decisión de Pemex 

para utilizar un proceso de licitación cerrado con compañías preseleccionadas esté 

acelerando la perforación, esto en momentos en que el Gobierno está presionando 

para impulsar una economía estancada. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/alerta-por-mas-salario-minimo-banxico/
https://www.reforma.com/se-dispara-importacion-de-gas-en-10-anos/ar1845446?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-plan-clave-de-pemex-en-20-campos-prioritarios-busca-una-segunda-oportunidad
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Desde marzo de 2016, no caían las remesas 

Por primera vez desde marzo de 2016, las remesas familiares cayeron 2.25 por 

ciento, en noviembre, informó el Banco de México. 

Al presentar el reporte del envío de recursos al undécimo mes del año, informó que 

se reportaron mil 898 millones de dólares. 

Para el director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento 

Económico (IDIC), José Luis de la Cruz, la caída de las remesas es producto de dos 

aspectos. 

 

Triplica México compra de soya 

México triplicó sus importaciones de soya estadounidense de 2012 a 2018. 

 

El País compró un millón 521 mil toneladas de soya grano a Estados Unidos en 

2012, pero para el cierre de 2018, este volumen incrementó a 4 millones 870 mil 

toneladas con un valor superior a los mil 877 millones de dólares, de acuerdo con 

datos de la Secretaría de Economía (SE). 

En dicho periodo hubo dos repuntes considerables en la importación de este 

producto, cuyos usos más importantes son la obtención de proteínas, forrajes y 

aceite para consumo humano, así como la fabricación de margarinas, mantequillas 

y chocolates. 

 

Ecommerce creció 30 por ciento en México y alcanzó ventas de 400 mil mdp 

De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico) y la Comisión Nacional para 

la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), 

en 2019 las transacciones totales realizadas a través de comercio 

electrónico tuvieron un crecimiento anual de 49% comparado con el año anterior. 

Al respecto habló el director de Estrategia de la consultora mexicana LDM, David 

Lati, quien señaló que el comercio electrónico en nuestro país se encuentra 

mejorando día con día, ya que de acuerdo a la Asociación de Internet en 2018 el 

eCommerce alcanzó casi los 400 mil millones de pesos. 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/desde-marzo-de-2016-no-caian-las-remesas/
https://www.reforma.com/triplica-mexico-compra-de-soya/ar1845433?sc=1664
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/ecommerce-crecio-30-por-ciento-mexico-y-alcanzo-ventas-400-mil-mdp/
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 3 de enero 

 

 
Toca a la Corte ‘acercarse a la gente’ y corregir: Zaldívar 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, aseguró 

que el máximo tribunal del país vive una etapa en la que busca fortalecer su 

legitimidad, acercarse a la ciudadanía y corregir malas prácticas en el Poder 

Judicial. 

Al encabezar la sesión solemne de apertura del primer periodo de sesiones de 2020, 

ratificó que la autonomía e independencia del órgano jurisdiccional están 

garantizadas y se sostendrán con los argumentos de los ministros en cada 

resolución. 

 

"No me quitan el sueño los problemas", AMLO 

El titular del Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que no le quita el 

sueño ningún problema ya que está trabajando y enfrentando los grandes 

problemas de la nación. 

"Estoy tranquilo porque estoy atendiendo los problemas de seguridad y violencia, 

los problemas se atienden de frente", aseguró el presidente. 

López Obrador refirió que sólo las tragedias que provoca la naturaleza no se pueden 

evitar; sin embargo, hay formas de prevenirlas y contrarrestar sus efectos. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-3-de-enero-4653331.html
milenio.com/politica/toca-corte-acercarse-gente-corregir-zaldivar
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/la-mananera-de-amlo-no-me-quitan-el-sueno-los-problemas
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García Luna comparecerá hoy en corte de Nueva York 

El ex secretario de Seguridad Pública (SSP) durante el gobierno de Felipe 

Calderón, Genaro García Luna, comparecerá hoy ante el juez Brian Cogan informó 

la Corte del Distrito Este de Nueva York. 

El ex funcionario del gobierno de Calderón, que ya se encuentra en dicha ciudad, 

deberá declararse culpable o inocente, y dependiendo de ello se sabrá si habrá 

un juicio. 

Se prevé que la comparecencia ocurra a las 11:00 horas tiempo local 

 
Presidente: rechazo al Tren Maya, propaganda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que la advertencia del EZLN de 

defender con la vida sus tierras y no permitir el desarrollo del Tren Maya es “mucha 

propaganda y mucha carga ideológica” que no corresponde con la realidad, por lo 

que dejó claro que él no es un oportunista, como aquellos que se han dedicado a 

sacar provecho de “administrar la pobreza”. 

Luego de que, al conmemorar el 26 aniversario del levantamiento armado, el 

comandante Moisés reiteró por segundo año consecutivo el rechazo tajante de los 

zapatistas a los proyectos que el gobierno federal pretende impulsar en el sureste 

del país, el Presidente criticó la declaración en la que el comandante sostuvo que 

defenderán sus tierras con la vida de ser necesario. 

 

AMLO pide ayuda para erradicar corrupción en el sector salud 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, pidió ayuda para 

erradicar la corrupción en el sector salud y así evitar que revendan medicamentos. 

“Pedirle a la gente que nos ayude en el tema de salud, pedirles que nos sigan 

ayudando como lo venían haciendo, que en este 2020 todos ayudemos”, enfatiza 

el mandatario. 

El mandatario aseguró que estaba muy pervertido el Gobierno “en el caso de salud 

se robaban las medicinas, entraba la medicina en almacenes y esa medicina 

aparecía con la marca del ISSSTE en las farmacias“. 

https://www.milenio.com/policia/genaro-garcia-luna-comparecera-corte-york
https://www.milenio.com/temas/genaro-garcia-luna
https://www.milenio.com/temas/felipe-calderon
https://www.milenio.com/politica/presidente-rechazo-al-tren-maya-propaganda
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-sector-salud-corrupcion-medicinas/
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Semar debe dejar de usar casas de El Marro 

Una jueza ordenó a la Marina y a las Fuerzas de Seguridad Pública de la entidad 

desocupar dos casas aseguradas a José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, líder del 

Cártel de Santa Rosa de Lima, las cuales eran usadas como base de operaciones. 

El pasado 26 de diciembre se desarrollaron dos audiencias para desahogar un 

recurso de Tutela de Derechos respecto a ambas propiedades, según lo informaron 

a medios algunas fuentes allegadas al caso. 

 

4T pidió datos biométricos y no los daremos: INE 

La Secretaría de Gobernación (Segob) ha solicitado al Instituto Nacional Electoral 

(INE) que le traslade la base de datos biométricos de 90.1 millones de ciudadanos 

del padrón, pero éstos no se entregarán, aseveró el consejero Marco Antonio Baños 

Martínez, al afirmar que la institución defenderá sus atribuciones de proteger los 

datos personales de los electores para de este modo evitar su manejo político. 

“Este no es un tema donde el instituto se oponga al gobierno que encabeza Morena; 

en su momento el PRI o el PAN lo plantearon (acceder a la base de datos) para 

la emisión de la cédula de identidad y la respuesta del Instituto Federal Electoral 

(IFE) y ahora del INE es exactamente la misma: los datos de los ciudadanos no se 

entregarán al gobierno, sea cual sea su color”, expuso al plantear que crear 

una nueva base de datos como plantea Gobernación implicará un doble gasto. 

 
A partir de marzo de 2020, bancos estarán obligados a aplicar controles biométricos 

A partir de marzo de este año, los bancos que operan en México deberán aplicar al menos 

un control biométrico para reducir el robo de identidad en sus clientes. 

De acuerdo con las disposiciones de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 

(CNBV) en marzo termina la prórroga otorgada a las instituciones financieras para la 

instalación de esta tecnología, la cual se esperaba desde 2018 pero debido al proceso 

electoral de ese año, se dio más tiempo a los bancos para cumplir con el requisito. 

Así, los bancos deberán instalar en sus sucursales lectores de huellas dactilares que 

capturen los datos de al menos seis dedos de sus clientes, los cuales serán cotejados con 

la base de datos del Instituto Nacional Electoral para garantizar la identidad del cliente que 

quiera solicitar un crédito. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/semar-debe-dejar-de-usar-casas-de-el-marro
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/4t-pidio-datos-biometricos-y-no-los-daremos-ine
https://www.eluniversal.com.mx/tag/datos-biometricos
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/partir-de-marzo-de-2020-bancos-estaran-obligados-aplicar-controles-biometricos
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Implementa CDMX Alto al Fuego contra delincuencia 

La estrategia de seguridad en la Ciudad de México busca dar un vuelco este año 

con la implementación de Alto al Fuego, que tiene la finalidad de bajar los índices 

de muertes y hechos violentos entre grupos delictivos en las alcaldías. 

Mediante un trabajo de inteligencia se identificarán a aquellas personas 

relacionadas con hechos violentos, a quienes les enviarán mensajes —los cuales 

aún están bajo estudio de cómo serían aplicados— para advertirles que 

habrá “tolerancia cero” ante a sus actos o hechos delictivos de alto impacto. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/implementa-cdmx-alto-al-fuego-contra-delincuencia
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
EU pide a sus ciudadanos abandonar Irak tras ataque que mató a general 

El Departamento de Estado estadunidense pidió a sus ciudadanos que 

abandonen Irak "inmediatamente", luego de que un bombardeo orquestado 

por Washington mató al comandante iraní Qasem Soleimani en Bagdad. 

"Debido al aumento de las tensiones en Irak y la región, instamos a los ciudadanos 

estadunidenses a abandonar Irak inmediatamente", tuiteó el Departamento de 

Estado. 

 

 
Irán nunca ganó una guerra: Trump tras ataque de EU en Bagdad 

Luego del ataque estadunidense en Bagdad en el que murió el general iraní Qasem 

Soleimani, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró que "Irán nunca 

ganó una guerra, pero jamás perdió una negociación". 

El comentario fue la primera reacción pública de Trump después de la acción en la 

cual murieron el vicepresidente de las milicias chiíes iraquíes Multitud Popular, Abu 

Mahdi al Mohandes, y Soleimani, comandante de la Fuerza Quds de los Guardianes 

de la Revolución iraníes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/eu-pide-ciudadanos-abandonar-inmediatamente-irak
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/iran-gano-guerra-trump-ataque-irak
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos-mata-a-general-de-iran-en-bombardeo
https://www.milenio.com/temas/donald-trump
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 

La arraigada piratería 

En México y en el mundo hay empresas y personas que hacen de la creatividad una 

forma de ganarse la vida. Diseñan y producen contenido audiovisual, ropa, calzado, 

accesorios, que a fuerza de su calidad y originalidad tienen alta demanda. En países 

donde el Estado de derecho es una realidad plena, nadie puede reproducir partes o 

el todo de esos productos sin pagar los respectivos derechos. 

En el país —desafortunadamente— la copia de artículos es una práctica común 

desde hace años, sin que haya sido erradicada o disminuida. En el sector informal 

se encuentran ropa, accesorios, perfumes... que aparentan ser originales, pero son 

apócrifos. 

México ha recibido presiones externas para acabar con el problema, especialmente 

de su principal socio comercial, Estados Unidos. En esta ocasión viene un nuevo 

reclamo, ahora de la Comisión Europea. 

BAJO RESERVA 

Blindar los datos biométricos de los mexicanos 

Un convenio entre la Secretaría de Gobernación y el Instituto Nacional Electoral, el 

INE, puede ahorrarle al país más de 600.7 millones de pesos para tener el registro 

biométrico de todos los ciudadanos mexicanos que, como ha reportado EL 

UNIVERSAL, sería el costo de que la dependencia federal adquiriera el software 

necesario para tener la base de datos completa. Nos explican que el tema y la 

eventual colaboración ha sido el centro de conversaciones que por meses han 

protagonizado funcionarios de Bucareli y del instituto. Por el momento, nos 

mencionan, el INE tiene los datos biométricos de 90.1 millones de mexicanos 

mayores de edad y sólo haría falta captar y mantener actualizados los datos de otros 

casi 20 millones de personas, que son menores de edad. Sin embargo, nos hacen 

ver, el tema ha entrado en un bache, porque el organismo electoral no puede 

compartir, así como así, la base de datos con el gobierno federal por cuestiones 

políticas. Así que la letra chiquita importa mucho en este caso, nos señalan. 

  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

La tragedia de Cieneguillas (y lo que dice sobre nuestras prisiones) 

Zacatecas despidió el año con un hecho terrible: el 31 de diciembre, una riña entre 

reos en el penal estatal de Cieneguillas se salió de control, dejando como resultado 

16 muertos y ocho heridos. Al menos uno de los internos que participó en la pelea 

portaba un arma de fuego y, en la revisión posterior, se localizaron tres pistolas más, 

así como múltiples armas blancas. 

Esta tragedia forma parte de una larga cadena de acontecimientos graves en ese 

centro penitenciario. En mayo de 2009, 53 reos protagonizaron una fuga masiva del 

penal. En octubre de 2012, una riña dejó cuatro muertos. Ese mismo año, fue 

secuestrada y desaparecida la directora de esa prisión, Fabiola Quiroz Zárate. En 

2016, se registraron dos enfrentamientos que provocaron la muerte de tres internos. 

En 2017, hubo al menos dos fugas del penal. En el mismo año, fueron encontradas 

en una inspección cuatro armas cortas y una granada de fragmentación. En 2018, 

fue asesinado el jefe de custodios, Sergio Rodríguez Reyes. En 2019, un día antes 

de la masacre del 31 de diciembre, se decomisaron en una revisión 12 puntas, 17 

cuchillos, tres tijeras y nueve celulares, además de cantidades importantes de 

droga. 

 
Sacapuntas 

Vía libre al T-MEC 

Con optimismo inició el año el presidente Andrés Manuel López Obrador. Y es que 

le llegaron noticias de que el T-MEC se aprobará la próxima semana en el Senado 

de Estados Unidos. Pero, en el caso de Canadá, va a tardar más tiempo debido a 

los procesos de su Congreso, aunque no se vislumbra ningún problema para que 

esté listo en el primer trimestre. 

Acuerdo por el teatro 

Se va destrabando el conflicto con los artistas y productores de teatro por el cobro 

del Impuesto Sobre Espectáculos Públicos. En el acuerdo que firmó con los 

afectados la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se prevé revisar la 

condonación de ese gravamen desde 2017 hasta mayo de 2019. Habrá reuniones 

periódicas, y la primera es este viernes 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-943/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

La primera mañanera del 2020 

¿Cómo lució Andrés Manuel López Obrador en su primera conferencia mañanera 

del año? 

De entrada, podríamos decir que este 2020 asomó de buen ánimo (sonriente) 

en Palacio Nacional. Optimista ante lo que nos traerá el año que despunta: “Nos va 

a ir muy bien”. 

Sus propósitos en los próximos 12 meses los enumeró en este orden: que le vaya 

muy bien a los pobres, serenar al país, que los problemas que se presenten los 

podamos resolver sin pérdidas humanas, y que la naturaleza sea benévola para que 

no tengamos que padecer ninguna tragedia. 

 

Serendipia  

Wilbert Torre 

Tlatelolco: la verdad siempre estuvo ahí 

Las mayúsculas robustecen el carácter grave y de absoluta justicia del monumento 

que se alza en una de las jardineras del Zócalo de la Ciudad de México. 

En realidad, la paloma blanca y la frase brutal (“Fue el Estado. Fue el Ejército”) no 

son un monumento, sino lo opuesto: un antimonumento. 

Un monumento —a Benito Juárez, José María Morelos y Pavón, Josefa Ortiz de 

Dominguez o Emiliano Zapata— es una construcción física e histórica de ciertos 

personajes y episodios por parte de un régimen y un Estado que reparte medallas 

o erige bustos para venerar a sus héroes. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/la-primera-mananera-del-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/tlatelolco-la-verdad-siempre-estuvo-ahi/
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¿Cuánto gana AMLO? En Banxico, se defienden con esta pregunta 

Luis Miguel González 

El Banxico quiere más claridad en el sueldo de AMLO. En el presupuesto dice que 

en el 2020 el presidente gana 111,990 pesos netos al mes. Si se incluyen 

prestaciones, el sueldo alcanza 143,054 pesos mensuales. 

“¿Qué pasa con las prestaciones extraordinarias?”, pregunta el banco central en la 

controversia que ha planteado en la Suprema Corte. El presidente habita en un 

departamento de 300 metros cuadrados en Palacio Nacional, por el que no paga 

renta. López Obrador es austero y dicen los que lo tratan que no tiene gustos 

extravagantes. De cualquier modo, el mandatario no tiene que preocuparse por la 

comida, el teléfono, el cable, la electricidad, el gas y otras “minucias” mientras habite 

en Palacio Nacional. 

 

SIGNOS VITALES 

¿El estado de la Laguna? 

Alberto Aguirre 

El arranque del 2020 también será el punto de partida para las fuerzas políticas, que 

tienen la mira puesta en las elecciones intermedias de la Cuarta Transformación. La 

hegemonía de Morena o la pulverización del voto lopezobradorista es una de las 

disyuntivas; la irrupción de una fuerza opositora o la desaparición de la derecha 

partidista es otro de los dilemas por resolver en el escenario político-electoral. 

La cédula de identidad ciudadana es otro escenario de batalla. Y de mediano plazo. 

En el segundo año del sexenio, nada a la vista parece un obstáculo insalvable para 

la mayoría oficialista... salvo las pugnas internas. Los puros, con espacios 

legislativos pero sin controlar los grupos parlamentarios o los órganos de gobierno, 

buscarán quedarse con la dirigencia nacional de Morena y desde allí definir a los 

candidatos para la madre de todas las batallas electorales, que ocurrirá el primer 

domingo de junio del 2021. 

 

 

 

El%20Banxico%20quiere%20más%20claridad%20en%20el%20sueldo%20de%20AMLO.%20En%20el%20presupuesto%20dice%20que%20en%20el%202020%20el%20presidente%20gana%20111,990%20pesos%20netos%20al%20mes.%20Si%20se%20incluyen%20prestaciones,%20el%20sueldo%20alcanza%20143,054%20pesos%20mensuales.
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-estado-de-la-Laguna-20200102-0072.html
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La Gran Carpa 

Hombre fuerte. 

A punta de reformas, el Senado pretende reducir la violencia en México. En el primer 

periodo ordinario del segundo año de ejercicio de la LXIV Legislatura, los senadores 

presentaron 14 iniciativas en materia de seguridad y 21 proposiciones con punto de 

acuerdo. Pese a los intentos, los hechos apuntan a que el 2019 se erigirá como el 

año más violento en México desde 1997. 

Equilibrista. 

“Año nuevo y trabajo nuevo”, versa un dicho que se cumplió para 600 personas que 

trabajarán como jornaleros en Canadá, según anunció la Secretaría del Trabajo. 

Cerca de 80% ha sido requerido en más de una ocasión y es contratado en 

promedio 6.2 meses; actualmente, reciben un salario promedio de 13.6 dólares 

canadienses por hora, y permanecerán de cuatro a ocho meses. 

 

Dinero 

La banda estaba en Los Pinos // Subió el salario 20%, pero el pago de la hipoteca 

sólo 3% // Una razón (hay más) para disfrutar 2020 

Enrique Galván Ochoa 

Cuando militaba en la oposición, López Obrador acuñó una frase que sacó 

chispas: la banda está en Los Pinos. Se refería a que la ex residencia oficial era la 

madriguera desde donde operaba la narcomafia del poder. Obviamente, 

la chayocracia le echaba montón. Ayer volvió al tema en su primera mañanera de 

2020. Dijo que el Chapo Guzmán tenía un representante en el gobierno, Genaro 

García Luna, aprehendido por autoridades de Estados Unidos y sujeto a proceso 

por delitos relacionados con narcotráfico. Recordó López Obrador que estuvo al 

servicio de Peña Nieto, de Fox y Calderón, de Salinas de Gortari, inclusive. Fue con 

Calderón con quien escaló a un cargo en el gabinete, como secretario de Seguridad. 

Está apresado, pero deberán comprobarse los cargos, matizó el presidente. No citó 

el dato, pero el Chapo Guzmán se fugó de la cárcel en los primeros días del 

gobierno de Fox, permaneció libre y no fue aprehendido y extraditado a Estados 

Unidos hasta el sexenio de Peña Nieto. En otras palabras, fue en la docena 

trágica del panismo cuando el cártel de Sinaloa consolidó su poder.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200102-0102.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/03/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/03/opinion/006o1eco
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Las sanas finanzas de Querétaro 

Rozones  

Los rumores de que Querétaro se perfila para convertirse en el primer estado que 

liquidará su deuda pública este año se afianzaron ayer, luego de que el 

Presidente López Obrador reconociera el esfuerzo de la entidad que 

gobierna Francisco Domínguez Servién en el manejo de sus finanzas y destacara 

buenos resultados, que le permitirán liquidar la deuda. Y es que hay que recordar 

que Domínguez Servién, quien también funge como presidente de la Conago, 

ratificó hace apenas unos meses su compromiso de saldar la deuda antes de que 

concluya su administración, en 2021. Así que ya está a nada de lograrlo. 

• Tribunal va contra violencia política hacia mujeres 

Como lo viene haciendo desde 2015, año electoral en el que se registraron 38 casos 

de violencia política contra las mujeres, incluido el secuestro y asesinato de Aidé 

Nava González, precandidata a la alcaldía de Ahuacuotzingo, Guerrero, el TEPJF 

atendió y resolvió en 2019, 87 asuntos con el Protocolo que diseñó con otras 

instituciones para juzgar con perspectiva de género para evitar desigualdades, en 

el que los datos indican que las tres entidades con más casos fueron la Ciudad de 

México, con 24 asuntos; seguida de Oaxaca y Morelos, con 10 cada una. El 

Protocolo busca fortalecer las redes de apoyo y los defensores que trabajan en 

contra de la violencia política contra las mujeres. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-las-sanas-finanzas-de-queretaro/
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2020, las expectativas 

Arturo Damm Arnal  

PESOS Y CONTRAPESOS 

El bueno, se mantuvo la estabilidad: el tipo de cambio peso dólar se apreció 4.00 

por ciento; la bolsa de valores ganó 4.45 por ciento; la tasa de interés, Cetes a 28 

días, bajó 11.26 por ciento; la inflación anual se ubicó por debajo de los tres puntos 

porcentuales, 2.97 en noviembre. 

El malo, la caída de la inversión en instalaciones, maquinaria y equipo, parte 

importante de la inversión directa, que produce bienes y servicios, crea empleos y 

genera ingresos, producción de bienes y servicios que es la variable con la que se 

mide el crecimiento de la economía. Dicha caída es la causa del atorón que 

enfrentamos: cero crecimiento durante los nueve primeros meses del año, con el 

efecto negativo sobre la creación de empleos (menor) y la generación de ingresos 

(también menor), con el impacto adverso sobre el bienestar de la gente (menor). 

 

¿Cómo pinta? 

Arturo Damm Arnal  

PESOS Y CONTRAPESO 

La típica pregunta por estas fechas es: “¿Y cómo pinta el año nuevo?”, pregunta a 

la cual me gusta responder así: “Pues a ver cómo lo pinta cada quien, ¡porque solo 

no se va a pintar!”. 

¿Qué es lo primero que se necesita para que cada uno pinte, de la mejor manera 

posible, el año que inicia, que en este sentido es su año? Reconocer que, hasta 

cierto punto, somos lo que hacemos, pero que sobre todo somos como lo hacemos, 

y que si lo hacemos bien seremos mejores. Pongo un ejemplo. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-2020-las-expectativas/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-como-pinta/
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Pepe Grillo 

Con mucho morenismo, ¿Pá’qué quieren experiencia? 

 Se llama Paola Elizabeth, es muy morenista y cómo ahora baja desde arriba la 

honestidad y más vale “una de honradez que mil de experiencia”, esta chica va a 

dirigir los procesos de asuntos internos de la Guardia Nacional. 

No es la primera vez que la inexperiencia llega a lo que un día fue el sistema de 

sanciones de la otrora Policía Federal, pero vaya, al menos tenían una empanizadita 

previa del tema en una instancia de seguridad pública. 

 

Guajolotes inductivistas, Castañeda y Silva-Herzog Márquez usan el ‘magister dixit’ 

contra Zaldívar y AMLO 

Federico Arreola 

A Jorge Castañeda le ha parecido “decepcionante” que el presidente de la Suprema 

Corte, Arturo Zaldívar, expresara su “solidaridad personal” con el presidente de 

México después de que a Andrés Manuel López Obrador lo insultara un vocero del 

gobierno de Bolivia. El analista expresó su opinión en un blog de Nexos que me 

envió por WhatsApp, como siempre lo hace, lo que me honra y naturalmente 

agradezco. 

Decepciona a Castañeda que Zaldívar se solidarice con AMLO porque, supone el 

colaborador de Nexos, ello significa que el primero no actúa con independencia 

respecto del segundo. Antes de “demostrar” su argumento, Jorge elogia a uno de 

sus amigos, Jesús Silva-Herzog Márquez, porque en Reforma cuestionó al 

mencionado ministro con argumentos similares a los suyos. Dijo el articulista 

de Reforma: “Su cuenta de tuiter lo exhibe (a Zaldívar) transparentemente como un 

escudero del gobierno, más que como un árbitro digno e imparcial... en la 

controversia internacional reciente, el ministro Zaldívar brincó para defender al 

presidente. ¿Alguien podría imaginar a un juez del máximo tribunal de Estados 

Unidos declarar su apoyo al presidente en una controversia diplomática? Lo señaló 

puntualmente José Miguel Vivanco, director de Human Rights Watch: hay 

controversias que exigen, de los jueces, silencio”. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-con_mucho_morenismo_paaque_quieren_experiencia-1142026-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-ministro-zaldivar-amlo-jorge-castaneda-silva-herzog.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-ministro-zaldivar-amlo-jorge-castaneda-silva-herzog.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Listado. “Serenar al país”, desplegar 100 mil elementos de la Guardia Nacional, 

generar condiciones económicas de desarrollo y bienestar, llegar al primero de 

diciembre de 2020 habiendo sentado las bases de su proyecto, desterrar la 

corrupción en el ámbito público… Estos son algunos de los propósitos de año nuevo 

que el presidente Andrés Manuel López Obrador compartió. Antes de que concluya 

enero, dijo, será aprobado el T-MEC en el senado de Estados Unidos, lo que 

permitirá atraer más inversión al país y generar crecimiento. Pronosticó que a partir 

de la aprobación del tratado comercial, la iniciativa privada de nuestro país 

fortalecerá sus inversiones. El titular del Ejecutivo inicia el año con toda la actitud. 

Que ese compromiso lo asuman todos y cada uno de los que conforman el gobierno. 

Si no, el único camino será el fracaso. Y lo saben. 

 

Opinión del experto nacional  

¿CUÁNTO DINERO NOS CUESTA A LOS MEXICANOS LA INSEGURIDAD? 

¿Cuánto nos cuesta a los mexicanos la inseguridad? Una pregunta muy importante, 

pero sumamente difícil de responder por los problemas metodológicos para medir 

el costo total. Porque el impacto que tiene la inseguridad es múltiple, tiene muchas 

ramificaciones y problemas serios de conceptualización. De modo tal que no existe 

un estudio ni una institución que se dedique a medir este tema. 

Debido a este problema, es que en este artículo no podemos dar una respuesta 

única y precisa a la pregunta planteada. Pero sí podemos acercarnos al tema con 

diversos datos que nos proporciona tanto el gobierno federal como las diversas 

instituciones empresariales o ciudadanas organizadas y dedicadas al estudio del 

tema. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1356097
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/cuanto-dinero-nos-cuesta-a-los-mexicanos-la-inseguridad/1356100
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José Elías Romero Apis  

LOS DILEMAS Y LAS SELECCIONES 

No siempre los seres humanos tenemos la clara conciencia de la trascendencia que 

pueda tener en la vida individual o colectiva la toma de decisiones que, en 

apariencia, resultan simples 

El inicio de un nuevo año es época propicia para la reflexión acerca del porvenir. 

Para apreciar las circunstancias de nuestro propio acontecer. Para determinar que 

lo que nos sucede, lo que nos afecta y lo que nos aprovecha es real y tangible. Que 

no somos los espectadores de nuestra propia vida, sino los actores protagónicos, 

nos guste o no.  

 

 

 

TRASCENDIÓ 

QUE el tema de género entró de lleno a las actuaciones del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación, que preside Alfredo Fuentes Barrera, y en materia 

de violencia política resolvió 87 asuntos con el protocolo que la propia entidad 

elaboró para juzgar con esa perspectiva y evitar desigualdades, siendo CdMx líder 

en ese terreno con 24 asuntos, seguida de Oaxaca y Morelos con 10 cada estado 

en 2019. 

Entre la Sala Superior y las seis regionales que lo componen sacaron un total de 7 

mil 790 asuntos, un promedio de 21 por día, y el medio de impugnación que más se 

recibió fue el juicio para la protección de los derechos político-electorales, con 5 mil 

235. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jose-elias-romero-apis
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jose-elias-romero-apis/los-dilemas-y-las-selecciones/1356094
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_23
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Bárbara Anderson 

EL DINERO QUE CAERÁ EN 2020 

Más allá del anuncio del Plan de Infraestructura del pasado noviembre (donde la IP 

invertirá en 147 proyectos de obra pública por 859 mil mdp en cinco años), ¿cuáles 

son las principales inversiones anunciadas por la IP para 2020?  

Si se cumplen las promesas, hay interesantes proyectos para los siguientes meses:  

- 75 mil 700 mdp anunció Pepsico en un plan de inversiones 2019-2020 para subir 

la producción y construir una planta en Guanajuato.  

- 70 mil mdp invertirá Grupo Carso en sus tres unidades de negocio: 

telecomunicaciones, energía y construcción. 

- 53 mil mdp deben invertir las petroleras privadas que ganaron las licitaciones en 

las primeras rondas de la reforma energética, entre ellas Hokchi Energy, Talos y 

Eni.  

 

Manuel Somoza 

MERCADOS, MEJOR QUE LAS ECONOMÍAS 

El año pasado los mercados se comportaron en términos generales mejor que las 

propias economías. Por ejemplo: en Estados Unidos la economía terminará 

creciendo alrededor de 2.2%, cuando en 2018 el crecimiento fue de 2.9% y los 

mercados tuvieron crecimientos que no se veían desde hace mucho. El Dow Jones 

incrementó 22.3%, el Standard & Poors 28.9% y el Nasdaq 35.2%. Lo mismo 

sucedió en Europa, que disminuyó su tasa de crecimiento de 2.2% en 2018 a 1.5% 

el año pasado y el índice Euro Stoxx 50 subió 24.8%. Si volteamos a ver a Asia, en 

Japón la economía se expandió apenas 0.9% en tanto el Nikkei lo hizo 18.2% y 

China con avances de 6.1% y su principal bolsa creció 22.3%. 

Pues bien, este año eso no sucederá; sin embargo, las bolsas en lo general podrán 

tener buenos resultados pero mucho más moderados. Por ejemplo: los rendimientos 

en Estados Unidos y Europa podrán alcanzar máximo 10% en el año; China es 

posible que un poco más si se consolidan los acuerdos comerciales con 

Norteamérica. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/barbara-anderson/nada-personal-solo-negocios/el-dinero-que-caera-en-2020
https://www.milenio.com/opinion/manuel-somoza/mercados-en-perspectiva/mercados-mejor-que-las-economias


 

 

46 
 

 

Francisco Abundis 

LA APROBACIÓN DEL T-MEC CON BENEFICIOS CUESTIONADOS 

El primero de enero de 2020 se cumplieron 26 años de la entrada en vigor del 

Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Este pacto será 

sustituido por un nuevo tratado trilateral entre Canadá, Estados Unidos y México, 

firmado el pasado 10 de diciembre de 2019, conocido como T-MEC. Es por esto 

que conviene hacer un análisis sobre lo acontecido y lo que piensa la opinión pública 

al respecto. 

De acuerdo con la más reciente encuesta cara a cara de Parametría, más de la 

mitad de los encuestados no estaban enterados de la firma del T-MEC. Solo 46 por 

ciento dijeron estar enterados, un porcentaje que podría explicarse en parte por las 

fechas en que se firmó el pacto, por la cantidad de eventos que pasan de manera 

vertiginosa en días recientes en la vida política. 

 

 

 

CARLOS RUIZ 

¿POR QUÉ FALLAN LOS ESFUERZOS DE CAMBIO? 

John P. Kotter es un profesor muy prestigioso de la Harvard Business School, en 

1995 publicó un artículo que se ha vuelto un clásico (“Leading Change, Why 

Transformation Efforts Fail” publicado en la Harvard Business Review de marzo-

abril, 1995).  

Se trata de un tema esencial, las empresas que esperan sobrevivir a largo plazo 

(lograr permanencia) tendrán que rehacerse como mejores competidores, y tendrán 

que cambiar para mantenerse.  

Estos esfuerzos de cambio han tenido distintos nombres: calidad total, reingeniería, 

rightsizing, reestructuración, cambio cultural o simplemente transformaciones 

(turnarounds), por nombrar algunos. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/francisco-abundis/columna-francisco-abundis/la-aprobacion-del-t-mec-con-beneficios-cuestionados
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/carlos-ruiz-gonzalez/por-que-fallan-los-esfuerzos-de-cambio
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JUAN IGNACIO ZAVALA 

MASIOSARE, EL EXTRAÑO BOLIVIANO 

Normalmente, cuando el mandatario de un país insulta o increpa a otro, quien 

responde mide bien la dimensión y el alcance de lo que va a contestar; si quien 

insulta tiene un tamaño menor o la agresión está no sólo fuera de lugar, sino que no 

se puede quedar bien sin entrar en un juego ridículo, se minimiza la respuesta. Así 

le hizo España cuando Ya saben Quién les exigió disculpas por lo sucedido hace 

500 años. Lo tiraron de a loco y se negaron a participar en un intercambio a todas 

luces desquiciado. 

Pero ese no es el caso de nuestros gobernantes. Una vez que el gobierno de México 

ha decidido meterse en un problemón con Bolivia –país que es una potencia 

internacional como es de todos conocido– no queda más que esperar una reacción 

de fuerza por parte de nuestros gobernantes. Esto se desprende de los llamados de 

los subordinados del presidente López Obrador para defenderlo ante las agresiones 

del exterior (que se tratan de un par de orates del nuevo gobierno boliviano). 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/juan-ignacio-zavala/masiosare-el-extrano-boliviano

